





Querido padrino,

Vivimos tiempos complejos. La superposición de varias crisis ha empeorado las condiciones de vida de millones de personas en todo el mundo. La pandemia, las guerras, la inseguridad alimentaria y la emergencia climática han golpeado con especial dureza a la infancia, la adolescencia y las familias en los países en vías de desarrollo, complicando su acceso a la educación, la atención médica y el empleo e incrementando sus niveles de vulnerabilidad.

La inestabilidad social y económica, unida a la pobreza, la desigualdad, el desempleo y la crisis de derechos humanos que vive Nicaragua ponen en peligro el bienestar de la infancia y la adolescencia. Por eso, en 2022 seguimos proporcionando apoyo a las niñas, niños, adolescentes y familias vulnerables: brindándoles entornos familiares protectores, promoviendo el desarrollo de las habilidades parentales, asegurando el acceso a la educación y a servicios de salud física y mental, ofreciendo oportunidades de formación y mejorando la empleabilidad de los jóvenes para favorecer su integración sociolaboral, y ayudando a construir comunidades protectoras y resilientes.

Para ello trabajamos coordinados con el Ministerio de la Familia, la Adolescencia y la Niñez, los gobiernos municipales y las comunidades, para asegurar el impacto y la sostenibilidad de nuestro trabajo e involucrar a todos los actores sociales en la tarea de proteger a la infancia y a la adolescencia.

A través de estas páginas queremos contarte la labor que hemos llevado a cabo en nuestros distintos programas, de la que tú eres partícipe y que no sería posible sin tu colaboración.

En mi nombre y en el de cada uno de los niños, niñas, jóvenes y familias con quienes trabajamos, gracias por tu compromiso.

Un abrazo



Pedro Puig

NICARAGUA

En 2022 atendimos a 4.697 niños, niñas y jóvenes y a 88 familias



Managua - Juigalpa - León - Somoto - Jinotega - Estelí



Programas de Protección

Proporcionamos cuidados alternativos en entornos familiares protectores a los niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus padres.

Acogimos a 93 niños y niñas y apoyamos a 18 familias



Programas de Prevención

Apoyamos a los niños, niñas y adolescentes en situación vulnerable v a sus familias para meiorar sus condiciones de vida y prevenir la separación de padres e hijos.

Ayudamos a 1.967 niños. niñas y jóvenes y a 70 familias



Programas de Educación

Aseguramos el acceso a una educación de calidad a la infancia y la adolescencia de nuestros programas y de la comunidad, cubriendo los niveles de Infantil, Primaria y Secundaria.

Formamos a 2.637 niños, niñas v ióvenes

Programas de Protección

Cuidado integral en hogares protectores



3 Aldeas Infantiles SOS



3 Comunidades Juveniles



Hogares en Comunidad

Proporcionamos distintas opciones de cuidado alternativo de calidad con el objetivo de dar respuesta a las necesidades individuales de los niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus familias. Ofreciéndoles para ello entornos cálidos y seguros con figuras de referencia estables que favorezcan su desarrollo integral.

Aseguramos su bienestar mediante:



Cuidado y protección



Acceso a la educación y apoyo escolar



Seguridad alimentaria



Salud y bienestar emocional





En Managua, Juigalpa y León acogemos a los niños, niñas y adolescentes que han sido privados del cuidado parental en colaboración con el Ministerio de la Familia, la Adolescencia v la Niñez:

- En las Aldeas Infantiles SOS y los Hogares en Comunidad viven en pequeños grupos, junto a sus hermanos, bajo un modelo de acogimiento de carácter familiar. Los hogares, integrados en el municipio, favorecen los procesos de retorno a sus familias de origen.
- En las Comunidades Juveniles acompañamos a los jóvenes que se preparan para abandonar el cuidado alternativo

En todos ellos aseguramos su acceso a educación. servicios de salud y protección y les ofrecemos cuidados basados en el afecto y el apoyo incondicional.

Al mismo tiempo trabajamos con las familias de los niños, niñas y adolescentes que se comprometen a iniciar procesos de "revinculación", ayudándolos a desarrollar sus habilidades de comunicación asertiva v el buen trato hacia sus hijos e hijas. En 2022 recibieron formación sobre disciplina positiva v fortalecimiento de la autoestima en adolescentes y jóvenes.

A lo largo del pasado año:

- Acogimos temporalmente a 23 niñas, niños y adolescentes. en situación de migración irregular, que recibieron apoyo psicosocial, cuidado y protección.
- Más del 90 % de los niños, niñas y adolescentes mantuvieron una relación positiva con su familia de origen.
- El 89 % progresaron en el cumplimiento de las metas establecidas en su Plan de Desarrollo Individual.
- En torno al 90 % de los jóvenes que se preparaban para la emancipación contaban con redes de apoyo.

Además, promovimos la participación infanto-juvenil a través del liderazgo de la red de adolescentes y jóvenes en la organización de juegos colectivos enfocados al trabajo en equipo, la mejora de las relaciones interpersonales, la comunicación y el respeto.

Aseguramos su acceso a la educación

En Aldeas damos máxima importancia a su educación formal y complementaria, y por eso les proporcionamos los apovos necesarios como refuerzo escolar y una conexión segura a internet. En 2022, el 89 % alcanzó un rendimiento educativo satisfactorio.

Asimismo, asistieron a talleres sobre prevención de la violencia, de las infecciones de transmisión sexual y los embarazos.

Garantizamos su derecho a la salud física y mental

Cuidamos de su salud con un enfoque preventivo. Todos ellos pasaron por los controles médicos protocolarios y obtuvieron atención especializada cuando precisaron, tanto a nivel físico como psicológico.

Como parte de su recuperación emocional, aprendieron a reconocer indicadores de violencia, factores protectores v mantuvieron prácticas saludables en todas las esferas de su vida, conociendo la importancia de contar con referentes de apovo v siendo conscientes de sus fortalezas.

Velamos por su protección

Implicamos en la protección infantil a todo su entorno, profesionales, familias y a ellos mismos. Los niños, niñas y adolescentes recibieron formación sobre protección infantil y seguridad en entornos digitales.



Programas de Prevención

Fortalecimiento familiar y mejora de la calidad de vida







Impulsamos en las familias el desarrollo de habilidades de crianza positiva y de vínculos afectivos. Además promovemos comunidades resilientes garantes de los derechos de la infancia y la adolescencia.

Trabajamos en las siguientes áreas:



Fortalecimiento familiar y desarrollo de habilidades parentales



Promoción y defensa de los derechos de la infancia



Formación y apoyo para la empleabilidad



Prevención de la violencia contra la infancia y de género



Salud preventiva y nutrición



Creación de comunidades protectoras



Nuestro Programa de Fortalecimiento Familiar tiene el objetivo de reforzar las relaciones familiares y mejorar las condiciones de vida de las familias en situación de vulnerabilidad o riesgo, para asegurar el bienestar de los pequeños y evitar que un empeoramiento de la situación pueda conllevar la separación familiar.

Trabajamos en los Centros Sociales y Comunitarios de Managua, Juigalpa, León, Somoto y Jinotega. En ellos ofrecemos diferentes servicios de Orientación Familiar. Cuidado Diario y Familias de Origen Asistidas. En este último, intervenimos cuando se dan situaciones de riesgo para tratar de evitar la separación de padre e hijos.

A nivel individual, elaboramos Planes de Desarrollo Familiar y hacemos un seguimiento de los mismos. En 2022, casi el 95 % de las familias adquirieron habilidades para una

crianza positiva desde un enfoque de derechos, a través de los espacios de orientación familiar.

A nivel comunitario, a lo largo del año impartimos formación sobre protección infantil, género, autogestión y redes de apoyo.

El 75 % de los niños, niñas y adolescentes que participaron en las intervenciones comunitarias lograron fortalecer conocimientos sobre sus derechos, autoestima, participación, violencia y abuso sexual, identificando a sus referentes de cuidado y protección.

Por último, en el Servicio de Cuidado Diario contribuimos. al desarrollo integral de los niños y niñas menores de cinco años mediante su cuidado y protección durante el día.

Programas de Prevención

Apoyamos a las familias afectadas por las lluvias en Juigalpa

En septiembre de 2022 fuertes lluvias azotaron el norte y el centro de Nicaragua, desbordando ríos y provocando inundaciones. Desde Aldeas nos movilizamos para garantizar la seguridad alimentaria de las familias afectadas

Entregamos paquetes de comida a 99 niños, niñas y adultos en Juigalpa y les apoyamos para reponer enseres perdidos y a reparar daños estructurales en sus viviendas.

En paralelo, trabajamos la protección infantil a través de la campaña *El Poder de Acompañarnos en Familia y Comunidad*, cuyo propósito principal fue la promoción de entornos seguros y protectores para las niñas y niños, previniendo la violencia en todas sus formas en un contexto de emergencia.





Promovemos el desarrollo familiar en **Jinotega**

En 2022 recibimos a 59 nuevas familias en nuestra intervención comunitaria del Programa de Fortalecimiento Familiar en Jinotega. Junto a las 23 que continuaban con nosotros, asistieron a sesiones de trabajo con facilitadoras para construir y dar seguimiento a su Plan de Desarrollo Familiar.

Estos planes tienen la finalidad de conocer y mejorar las habilidades de los padres y madres para proporcionar un cuidado adecuado a sus hijos e hiias.

Todas ellas participaron en la sesión de Promoción del Desarrollo Familiar y la Autogestión de cara al cumplimiento de sus metas. Las familias coincidieron en que "el bienestar y el desarrollo de la familia no depende principalmente de los ingresos económicos".

"Creo firmemente en la importancia de establecer metas para robustecer a la familia y para proteger a los niños y niñas con la finalidad de garantizar que tengan una infancia feliz".

> Leyssi Martínez, participante.



"Es necesario realizar este tipo de análisis. intercambiando pensamientos y opiniones, para reconocer las áreas que debemos fortalecer".

> Senevda Altamirano. participante.



Programas **Educativos**

Educación de calidad e igualdad de oportunidades



2 Colegios Hermann Gmeiner de Educación Infantil, Primaria y Secundaria En nuestros Centros Educativos de Managua y Estelí aseguramos el acceso a una educación de calidad a la infancia y a la adolescencia de nuestros programas y de la comunidad, promoviendo la integración de los más vulnerables y la igualdad de oportunidades para todos y todas



FAMILIAS GRADUADAS EN PROTECCIÓN INFANTIL

En 2022 se graduó la primera promoción del curso de Protección Infantil impartido a padres y madres en el Colegio Hermann Gmeiner de Managua.

Esta formación tiene el objetivo de empoderar a las familias y los barrios para que prevengan el abuso sexual y desarrollen modelos de crianza amorosa y respetuosa, de modo que cada niño, niña y adolescente ejerza su derecho a vivir en un entorno protector y sin violencia.

"Este curso es fruto de la transformación del colegio, que sirve a la comunidad más allá del área académica, implicándola en la protección de la infancia y la adolescencia, un tema que nos concierne a todos y a todas. Nos sentimos orgullosos de los participantes porque vemos su compromiso con sus familias y sus comunidades".

José Francisco Castillo, director del Colegio Hermann Gmeiner de Managua.

"Lo aprendido en este curso me ha resultado muy útil porque me esfuerzo por ser una mejor mamá y también por apoyar a las madres y padres de mi barrio. A veces no somos conscientes del daño que causamos a nuestros hijos e hijas. Ahora puedo detectar cualquier tipo de abuso en las familias".

Karla Miller, alumna del curso de Protección Infantil.

En 2022 retomamos las clases presenciales v pusimos en práctica un plan de contención emocional para todos los estudiantes, lo que permitió dar respuesta a las situaciones de violencia que se produieron durante el confinamiento por la pandemia de COVID-19. Además, promovimos el desarrollo de las capacidades del profesorado para el acompañamiento socioemocional a estudiantes, lo que les permitió identificar riesgos en su entorno.

Asimismo, trabajamos con las familias de los alumnos, en especial con aquellas que identificamos como más vulnerables (familias priorizadas). Estas últimas participaron en espacios de reflexión sobre la promoción de la convivencia y el fortalecimiento de sus capacidades parentales.

Además de la formación académica, no descuidamos el desarrollo de habilidades para la vida:

- Organizamos talleres en torno a distintas temáticas con el obietivo de prevenir conductas de riesgo: adicciones, embarazo en la adolescencia, ciberacoso, redes sociales. protección infantil, derechos de la infancia y trata de personas.
- Divulgamos las campañas Ante el abuso sexual, escucho, creo, denuncio, El poder de acompañarnos y Atendé las señales para la prevención de la violencia y el abuso sexual en la infancia v la adolescencia.
- Los alumnos de noveno v décimo grado recibieron formación sobre los estereotipos de género y sexualidad sana y responsable, y analizaron los roles impuestos por la sociedad.

A lo largo del año establecimos las coordinaciones oportunas con el Ministerio de Educación, el Ministerio de la Familia, la Adolescencia y la Niñez, y con Cruz Roja para la derivación de incidentes de desprotección infantil, realización de visitas domiciliarias v atención psicosocial.







ALDEAS INFANTILES SOS